

REPRESENTATION SOCIALE DU HADJ DANS LA COMMUNE DE COCODY

Ouattara Aminata Epouse GBANE

Doctorante en sociologie, Université Félix Houphouët Boigny d'Abidjan

Résumé : Cet article vise à mettre en évidence, les représentations que les pèlerins se font du Hadj. Ainsi, l'étude qualitative nous a permis d'identifier le sens que les pèlerins donnent au Hadj, elle met aussi en évidence l'importance du Hadj chez le musulman et la préparation de celui-ci avec pour approche théorique la méthode compréhensive. Les données qualitatives ont été récoltées à Cocody auprès de 30 personnes à travers le guide d'entretien. L'analyse des données qualitatives quant à elle a fait l'objet de dépouillement manuel. Comme résultat, il ressort que le Hadj étant l'accomplissement du dernier pilier de l'Islam revêt une grande importance dans la vie du musulman dans la mesure où il permet au pèlerin de répondre à l'appel de Dieu, de voir la rémission des péchés. Il leur permet aussi bien une renaissance que le renforcement de leur foi et de leur spiritualité. Les résultats ont montré également l'expression de la réaffirmation de l'unicité de Dieu et dans le même temps la confirmation de la grandeur de la umma islamique (la communauté)

Mots clés : *Hadj, pèlerinage, représentation sociale, foi spiritualité, rémissions des péchés*

Abstract : This article aims to highlight the representation that pilgrims make of the Hajj. Thus, the qualitative study allowed us to identify the meaning that pilgrims give to the Hajj. It also highlights the importance of the Hajj in the Muslim community, its preparation with the theoretical approach of the comprehensive method. Qualitative data was collected in Cocody from 30 people through the interview guide. The qualitative data was manually analysed. As a result, it appears that the Hajj being the fulfillment of the last pillar of Islam, it is therefore of great importance in the life of the Muslim. The Hajj allows pilgrims to respond to the call of God, to see the remission of sins, the rebirth and the strengthening of their faith and their spirituality. The results also showed the expression of the reaffirmation of the oneness of God and at the same time, the confirmation of the greatness of the Islamic umma (community).

Key words : *Hajj, pilgrimage, social representation, faith, spirituality, remission of sin*

I. INTRODUCTION

Le Hajj est considéré comme le couronnement des obligations religieuses et des aspirations de chaque musulman. Les musulmans du monde entier s'efforcent de faire le hadj à la ville sainte de la Mecque qui a lieu chaque année entre le huitième et le dixième et le treizième jour du dernier mois du calendrier musulman : Dhul-Hijjah. Les musulmans parcourent des milliers de kilomètres pour se rendre à la ville sainte de la Mecque accomplir les rites tout comme le fit le prophète Muhammad (sur lui la paix), il y a après de quatorze siècles (ministère du Hajj Arabie Saoudite). Depuis des années les demandes de pèlerinage à la Mecque ne cessent de progresser, l'augmentation des flux du pèlerinage, liée depuis le XIX^e siècle au développement de nouveaux moyens de transport, est impressionnante, notamment pour les pèlerins d'Asie. Dans les années 1850, il y avait tout au plus 2000 pèlerins venus de l'actuelle Indonésie. Ils étaient environ 10 000 à la fin des années 1930 et 200 000 aujourd'hui. Le chiffre global des pèlerins venus de l'étranger, relativement stable entre les deux guerres, explose dans les années 1960-70 avec la généralisation de l'avion et dans un contexte d'amélioration générale des conditions de vie. La demande est telle que l'Arabie saoudite décide d'imposer en 1987, avec l'aval de l'Organisation de la Conférence islamique (OCI), un système de quotas. Depuis lors, les pays musulmans ne sont autorisés à envoyer chaque année qu'un million de pèlerins par million de croyants.

En raison de la croissance démographique, qui demeure sensible dans la plupart des pays musulmans, cette restriction ne peut cependant bloquer la tendance à l'augmentation continue du nombre de pèlerins. Ainsi, ils étaient un peu plus d'un million à venir de l'étranger en 1995, contre 1,8 million en 2010. En 2012, le nombre total de pèlerins présents à la Mecque dépassait pour la première fois les 3 millions. Le Maroc, dont la population s'élève à 32 millions d'habitants, doit gérer annuellement 32 000 départs, alors que l'Indonésie doit faire face à un contingent de 200 000 pèlerins. Les pays non musulmans, mais qui comptent sur leur sol des populations musulmanes, ne sont pas soumis à la règle des mille pour un million. Des quotas leur sont

cependant octroyés par l'Arabie saoudite, dans des proportions beaucoup plus avantageuses. Ainsi la France bénéficie chaque année de 22 à 25 000 places, pour une population de musulmans estimée à 5 ou 6 millions. Sylvia Chiffolleau (2014).

Aussi, la Côte d'Ivoire à l'instar des autres pays du monde, participe au Hadj avec son organisation interne et externe dans le souci d'accompagner tout citoyen musulman voulant accomplir ce dernier pilier de l'Islam, qui est d'une importance capitale, ainsi le Ministère de l'Intérieur et de la Sécurité en sa qualité de maître d'ouvrage, est la cheville ouvrière de l'organisation du pèlerinage à la Mecque, la Direction Générale des Cultes est une entité administrative de ce Ministère engagé dans le processus de l'organisation du hadj . Le commissariat du Hadj en collaboration avec la Direction Générale des Cultes sont les principaux acteurs à l'organisation du Hadj. Il convient de préciser que l'organisation du Hadj en Côte d'Ivoire présente deux options :

L'option étatique dans laquelle l'Etat est l'organisateur, et l'option privée pour laquelle l'organisateur est une Agence de voyage. Ainsi en Côte d'Ivoire les statistiques du pèlerinage des trois dernières années avant le COVID 2019 se présentent ainsi : (2017 : 5200 ; 2018 : 6800 ; 2019 : 9000). Aussi, la commune de Cocody a été choisie pour cette étude concernant le hadj parce qu'elle engorge plus de pèlerins que les communes telles que Abobo, Adjamé et Yopougon ainsi en 2015, la commune de Cocody avait à son actif 669 pèlerins, Abobo 450 Adjamé 248, Yopougon 330, en 2016 cocody 691, Abobo 486 Adjamé 220 Yopougon 315 (Direction Générale des Cultes). A cet effet, une enquête exploratoire s'est déroulée du 16 mars au 25 mai 2021. De cette exploration, il ressort des constats suivants.

Chaque année nombre de pèlerins à travers la Côte d'Ivoire sont mobilisés pour le pèlerinage, tous convergent à la Mecque pour effectuer le Hadj malgré quelques contraintes économiques et sanitaires. Ils utilisent plusieurs stratégies pour s'y rendre, il y a un engouement, une motivation, fort de ces constats, nous nous posons la question de savoir quelle représentation ont-ils du Hadj ? Autrement dit quel sens lui donnent-ils ?

Cette étude trouve à juste à juste son ancrage théorique dans la théorie de la représentation sociale. La représentation sociale est un concept transversal et interdisciplinaire, situé à l'interface de la psychologie et du social, ce qui rend sa définition complexe. De nombreux scientifiques, tel que Jodelet psychosociologue, s'accordent pour définir la représentation comme « *une forme de connaissance, socialement élaborée et partagée, ayant une visée pratique et concourante à la construction d'une réalité commune à un ensemble social.* »

Par représentation sociale, Jodelet (1991), entend des systèmes d'interprétations régissant notre relation au monde et aux autres, qui orientent et organisent les conduites et les communications sociales. Elle est aussi l'ensemble des phénomènes cognitifs qu'engagent l'appartenance sociale des individus par l'intériorisation de pratiques et d'expériences, de modèles de conduites et de pensée. Pour lui, le concept de représentation sociale désigne : « *Une forme de connaissance spécifique, le savoir de sens commun dont les contenus manifestent l'opération de processus génératif et fonctionnel socialement marqué. Il désigne une forme de pensée sociale. Les représentations sociales elles sont des modalités de pensée pratique orientée vers la communication, la compréhension et la maîtrise de l'environnement social, matériel et idéal.* » (Jodelet cité par Dedy S, 1999).

Dans le cadre de cette étude, nous tenterons de mettre en exergue les représentations sociales du Hadj par les pèlerins Ivoiriens,

De façon spécifique, il s'agit de :

1. Rendre compte de la perception du hadj chez les ivoiriens ;
2. Analyser l'importance du hadj dans la vie du musulman ;
3. Identifier la préparation et la conduite à tenir pour réussir son hadj.

METHODOLOGIE

Le cadre méthodologique se décline en quatre (04) points, notamment : le site et la population, l'échantillonnage et échantillon, les outils de collectes et les techniques d'analyse des données.

1.1. Site et population

L'étude se déroule à Abidjan dans la région des lagunes. Elle s'étend sur une superficie de 57735 ha. Elle compte selon les autorités du pays, 5616633, habitants en 2021 soit 36% (de la population urbaine du pays, (RGPH 2021) tandis qu'elle représenterait 60 % du produit intérieur brut du pays. Elle représente, à vol d'oiseau, une étendue d'une douzaine de kilomètres du nord au sud et d'une dizaine d'est en ouest. Cette superficie contient encore des îlots, de plus en plus rares, où règne une végétation fournie. La ville d'Abidjan s'étend sur une superficie de 422 km² alors que le district d'Abidjan s'étend sur 2119 km². Toutefois, l'étude se déroule précisément dans la commune de Cocody. Cette commune est située dans la zone Abidjan nord. Commune résidentielle, cet espace est connu pour la richesse de ses habitants et l'architecture de ses maisons dont de

nombreuses sont construites dans un style dit « colonial ». Les classes les plus aisées de la société ivoirienne, autant que la plupart des expatriés et des diplomates en font leur résidence de choix. La population de Cocody est estimée à environ 692583 habitants (RGPH, 2021).

Le choix de cette commune d'Abidjan se justifie par le fait que nous voulons savoir comment les habitants de cette commune, (Cocody), conçoivent le Hadj et comment ceux-ci le préparent. Ainsi, tous ces éléments justifient l'intérêt pour ce site qui a servi de lieu de collectes de données auprès des cibles que sont les habitants de Cocody. Mais qui sont-elles ? Quelles sont les raisons de ce choix ?

L'élaboration du champ social est une opportunité pour apporter des réponses à ces questions. La population est constituée uniquement que des pèlerins sélectionnés de la commune de Cocody, âgées de trente ans à quatre - vingt-quatre ans (84) ans. En effet, cette étude vise principalement les populations du quartier sus cité, notamment les hommes et les femmes dont l'âge se situe entre trente (30) et quatre – vingt ans (84) ans. La raison est que le Hadj en tant que 5^{ème} pilier de l'islam, concerne tous les musulmans, Nous voulons nous imprégner de leur représentation sociale du pèlerinage en général et du Hadj en particulier. En d'autres termes, l'étude s'est intéressée à certains responsables religieux tels que les imams, les associations organisatrices du Hadj, les structures sanitaires d'accompagnement lors de la préparation, ainsi que les structures de prise en charge. Les variables ou critères qui permettront de caractériser les enquêtés et qui apportent un éclairage significatif dans la description des données sont : l'âge, le sexe, le statut professionnel, la situation matrimoniale. Le choix de ces variables est dû au fait qu'elles sont susceptibles d'influencer les croyances relatives aux représentations que les populations se font du Hadj.

1.2. Echantillonnage et échantillon

Dans le cadre de cette recherche, nous avons opté pour une approche qualitative. Les pèlerins ont été interrogés selon leur capacité à rendre compte du phénomène étudié. Ce sont au total trente (30) personnes dont l'âge varie entre 30 et 84 ans qui ont été interviewées à travers les techniques de choix volontaire et de réseaux (F. Dépelteau, 2000). Les critères de sélection des personnes interviewées sont inclusifs et ne concernent que Les Imams ayant participé au Hadj Les organisateurs Les pèlerins ordinaires

1.3. Outils et processus de collecte de données

Effectuée dans la période du 30 août au 30 septembre 2021, soit sur une période de 30 jours, cette étude a mobilisé l'approche qualitative. L'enquête a constitué la principale technique utilisée dans la collecte des données. A l'aide d'un guide d'entretien l'enquête a permis de recueillir les données qualitatives, l'entretien semi-directif a été utilisé et le guide d'entretien a comporté les thématiques suivantes : le sens du Hadj ; l'importance du Hadj et la préparation du Hadj. Les entretiens avec les anciens pèlerins pour le recueil des données qualitatives se sont déroulés, dans la plupart des cas, à leurs domiciles, dans les mosquées et les marchés. Ces séances ont été précédées d'une négociation de rendez-vous, après leur avoir expliqué préalablement le but de l'étude et obtenu leur consentement verbal pour l'entretien, et pour l'enregistrement de l'interview. La durée moyenne de ces interviews a été donc de 60 minutes.

1.4. Les techniques d'analyse des données obtenues

Un outil a conduit à la collecte des informations auprès des enquêtés. Il s'agit du guide d'entretien. Les entretiens enregistrés ont d'ailleurs fait l'objet de retranscription, d'où une grille d'analyse structurée autour des thèmes abordés dans le guide d'entretien a été élaborée. 30 fiches ont été constituées. Une fois élaborées, ces fiches ont fait l'objet d'une analyse transversale et les entretiens ont été regroupés par thématique. Dès lors ce travail achevé, l'analyse de contenu a été retenue comme technique et les catégories analytiques construites.

II. RESULTATS

La représentation du Hadj varie d'un pèlerin à un autre, parler du Hadj, c'est lui donner un sens chacun, ainsi un sens pluriel est donné au Hadj

2.1.Sens du Hadj

2.1.1. Accomplissement du dernier pilier de l'Islam

Le hadj est le 5^{ème} et dernier pilier de l'islam. Entendu que les piliers constituent les pratiques culturelles obligatoires qui rythment la vie religieuse du fidèle musulman. A ce titre, le hadj s'impose à tout musulman majeur qui dispose des capacités physiques et financières indispensables pour son accomplissement. Ce voyage est symboliquement celui de la vie pour tout croyant musulman. C'est pourquoi, il doit être mu par une intention sincère et financé par des ressources financières et matérielles acquises licitement. L'unique pèlerinage se fait à la Ka'aba (ou « Maison de Dieu ») située dans la ville sacrée de la Mecque, en Arabie Saoudite. Aussi plusieurs

personnes interrogées abondent dans le même sens du fait que le Hadj est l'accomplissement du dernier pilier de l'Islam ainsi ces personnes témoignent :

« *Le Hadj est le cinquième et dernier pilier de l'islam. Dieu dans le coran a dit : « Et c'est un devoir envers Allah pour les gens qui ont les moyens, d'aller faire le pèlerinage de la Maison » Sourate 3/verset 97. Donc, moi je vais accomplir le Hadj parce que Dieu l'a prescrit et c'est un pilier aussi important que les quatre autres.* » Etudiant, célibataire, 26ans.

Une ancienne pèlerine renchérit en ces termes : « *Le hadj, tous les musulmans le savent, est le dernier pilier de l'Islam, l'effectuer est un devoir, c'est comme accomplir une dernière mission* » (Commerçante, mariée, 55 ans). Le discours de ces pèlerins montre que le Hadj est effectivement le cinquième pilier de l'Islam et par conséquent, son accomplissement est un devoir pour ceux qui en ont les moyens physiques, matériel et moral.

2.1.2. Le Hadj perçu comme un appel de Dieu

En effet, le Hadj est un voyage spirituel qui est lié au moyen financier, moral et physique car même si l'on a la volonté de l'accomplir, il faille avoir ou trouver forcément de l'argent pour assurer son voyage. Cependant certaines personnes bien que n'ayant pas les moyens financiers, d'autres sans nourrir le projet effectue le Hadj. Cet appel est caractérisé par l'hymne du Hadj qui est traduit par « Labbayka-Allahummalabbayk, labbayka lâ charîkalakalabbayk, Innalhamdawan-ni'matalakawalmulk, lâ charîka lak » (Me voici répondant à Ton appel, ô Allah ! Me voici, Tu n'as aucun associé, me voici ! La louange et les bienfaits t'appartiennent, ainsi que la royauté. Tu n'as aucun associé). Ainsi, les pèlerins soutiennent que le Hadj est un appel de Dieu et qu'il serait primordial de répondre à cet appel pour être en phase avec la religion musulmane, surtout qu'il y a beaucoup d'avantages qui y sont attachés. Un pèlerin partage cet avis à travers les propos suivants :

C'est Dieu qui appelle, si dieu te donne les moyens d'effectuer le Hajj et tu ne pars pas tu gardes cet argent en compte bloqué dans ces conditions tu es redevable à Dieu tu lui dois si tu veux faire ta vie et vieillir avant de faire le Hajj tu peux trouver la mort et alors Dieu n'a pas besoin de notre argent ni de notre or mais il a institué le Hajj pour savoir celui qui l'aime quand on n'a pas les moyens, il ne faut pas s'endetter car on peut mourir là-bas qui va payer pour toi c'est comme si tu n'avais pas fait le Hajj c'est celui à qui tu as emprunté l'argent qui aura fait le Hadj c'est dieu même qui donne de l'argent il ne t'as pas donné donc il ne t'en voudras pas de ne pas effectuer le Hajj.

Commerçante, divorcée, 3 enfants, 56 ans.

Pour cet autre pèlerin, le hadj est l'occasion de témoigner sa reconnaissance à Dieu (Allah) pour ses bienfaits, comme le relate ces propos :

Pour moi le Hadj est un appel, Dieu m'a appelé, je suis allé remplir mon devoir de musulman, lui dire merci pour toutes les grâces dont j'ai été comblées Dieu m'a donné les moyens, il m'a donné l'opportunité de répondre à son appel, je suis une privilégiée. Commerçante, veuve 2 enfants, 84ans.

Un autre pèlerin témoigne aussi de cette reconnaissance à Dieu (Allah), en ces termes ci-dessous :

Nous répondons à l'appel de notre Seigneur ! LabaykaAllahoummalabayk ... Me voici seigneur, me voici, me voici Tu n'as aucun associé me voici à toi, la louange la grâce et la souveraineté. Tu n'as aucun associé ! Oui, c'est un appel ! Homme marié, 3 enfants.

En effet, le pèlerinage à la Mecque est perçu pour tout musulman comme un devoir spirituel. Pour accomplir cette obligation, les ressources financières sont mobilisées par les futurs pèlerins pour réaliser ce rêve comme le souligne les propos de cet enquêté ci-dessous :

C'est un appel que je ne pouvais refuser : il s'agissait d'une invitation venant d'Allah pour moi, celle me disant d'accomplir le dernier pilier de l'islam. J'ai alors commencé à économiser, je ne dépensais que pour tout ce qui était prioritaire afin d'avoir de l'argent pour effectuer mon Hadj., Je me préparais physiquement, religieusement en suivant des cours de formation, en consultant l'internet pour avoir également des informations je savais que ma vie allait changer avec cet appel de Dieu, mais lorsqu'il est écrit que vous irez faire le pèlerinage, vous partirez, la volonté d'Allah est plus forte que tout. Lorsque Allah t'appelle, rien ni personne ne peut t'empêcher de venir à Lui. Homme marié, 3 enfants, 45 ans.

Le Hadj, un appel, car selon les dires des acteurs cela est un privilège pour ceux qui ont été choisis par Dieu pour honorer son invitation. Ils l'affirment à travers l'hymne du Hadj qui en explique le sens.

2.1.3. Renforcement de la foi

Le Hadj pour certains est le lieu de raffermir et de renforcer leur foi, en d'autres termes, le Hadj est la consécration de la foi. Cela se confirme par les propos de quelques enquêtés : C'est d'abord spirituel, c'est me rapprocher de Dieu, c'est une occasion en or pour avancer dans la foi. » Homme marié, 3 enfants, 51 ans.

Cet autre pèlerin abonde dans le même sens : « C'est l'occasion de montrer sa foi à Dieu qui nous a permis d'avoir de l'argent, on aime Dieu et on est prêt à dépenser pour lui quand on est musulman on manifeste sa foi en Dieu. Homme marié, 4 enfants

Cette autre renchérit en ces termes : « Un sens très important qui me donne un rang très valable avec Allah SWA, c'est la foi approfondie, cherché à connaître Dieu. » Commerçante, mariée, 55 ans.

La foi est l'élément le plus important dans l'accomplissement du Hadj. Il permet au pèlerin de mesurer le niveau de sa foi qui peut être par surcroît renforcé.

2.1.4. L'accroissement de la spiritualité

Le Hadj a des valeurs spirituelles dont il convient de saisir le sens et la portée c'est un tourisme spirituel qui permet d'enraciner la foi du pèlerin des pèlerins sont unanimes à affirmer que : Le Hadj est facteur d'accroissement de la spiritualité ainsi chaque personne enquêtée témoigne à travers ces déclarations des propos :

« Le Hadj pour moi est l'illumination spirituelle il permet mon intimité avec Dieu, mon alliance avec lui parce qu'il m'a fait l'honneur de me choisir parmi tant de musulman, je me recueille, je m'adresse à lui étant sur sa terre sacrée. » Enseignant à la retraite 73 ans mariés 4 enfants

Dans la même vision du hadj, cette enquêtée la perçoit comme un moment important dans la spiritualité du musulman, comme le confirme ces propos : « Pour moi, le Hadj est un acte d'adoration, c'est aussi pour moi un grand moment de spiritualité, de recueillement » (Enseignante 62 ans mariée sans enfants)

Pour cet autre enquêté, la participation au hadj est une recommandation, voire une exigence pour tout musulman, un devoir sacré comme le traduit ses propos ci-dessous :

« Le Hadj est le 5^{ème} pilier de l'Islam selon lequel Allah recommande à chaque musulman ayant les moyens de le faire c'est un voyage spirituel pendant lequel le fidèle musulman communique intensément avec Dieu son créateur. Le cadre est tel qu'il est très difficile pour un musulman de détourner sa pensée, c'est le contexte qui le veut ainsi, c'est le cadre qui favorise cette communion avec Dieu ». Médecin 42 ans marié 2 enfants

Ce maître coranique abonde dans le même sens quant à la perception du hadj, par ses propos ci-dessous : « Pour moi, le Hadj c'est surtout spirituel je m'en vais accomplir le 5^{ème} pilier de l'Islam et glorifier Dieu dans sa maison, parce que la Kaba est la maison sacrée de Dieu la première maison qui a été construite pour adorer Dieu » (Maître coranique 36 ans marié 4 enfants)

Le Hadj est donc, un voyage marqué de spiritualité qui permet de découvrir Dieu à nouveau de le rencontrer. C'est aussi, un moment d'exprimer l'intimité entre Dieu et sa créature à travers une adoration très intense, un recueillement qui traduit la communication avec Dieu (Allah).

2.1.5. Le hadj, comme une occasion de rémission des péchés

Le péché est un obstacle à une vie post mortem, aussi, le Hadj est-il par excellence une occasion pour se faire pardonner les péchés passés et présents. Le but recherché dans le Hadj est la purification de l'âme et du corps. Accomplir le hadj c'est aller principalement à la recherche de sa purification. Cela, afin d'obtenir, de la part de son Créateur, l'absolution totale de ses péchés. En effet, d'après Boukhari et Mouslim, des éminents rapporteurs des dires du Prophète Mouhammed (Paix et bénédictions sur lui), celui-ci a dit : « Quiconque accomplit le hadj sans tenir de propos grossiers et commettre de turpitude reviendra comme il était, le 1er jour où sa mère l'a mis au monde. » Autrement dit, le hadj agréé par Allah, représente pour le croyant, certainement, une porte d'entrée au Paradis (DJAZAÏRI Aboubaker Djaber el 1986).

Au regard de ce qui précède, La majorité des pèlerins affirme que le Hadj permet de se remettre de ses péchés ce voyage est l'ultime voyage pour acquérir le pardon du créateur. Le discours de chacune des personnes interrogées est exprimé comme suit : « Le Hadj veut dire aller chercher le pardon de Dieu pour tous ses péchés. C'est ça l'importance du Hadj. C'est ça le Hadj. Il faut arriver à Arafat pour être pardonné sans cela tu n'es pas pardonné. » (Secrétaire à la retraite, divorcée 1 enfant)

Une autre pèlerine renchérit, en ces termes : « Le Hadj pour moi c'est exprimer ma relation intime avec Dieu, le créateur, se faire pardonner les péchés. » (Inspectrice d'éducation spécialisée, 65 ans mariée, 5 enfants).

Le hadj, est en effet perçu comme une occasion pour se rapprocher de Dieu, une occasion pour lui demander pardon, comme le soutient cet enquêté : « Pour moi, Hadj là c'est Dieu qui t'appelle pour aller prier, pour faire pardonner ses péchés et puis tu demandes ce que tu veux à Dieu, je veux partir encore (Chauffeur, 59 ans, mariée, 3 enfants).

L'on retient du discours des enquêtés, que le Hadj est un pilier où la rémission des péchés est de mise, l'objectif de chacun d'eux est de se faire pardonner les péchés et de revenir repentant.

2.1.6. La communauté des musulmans (Umma ou Oumma)

Le Hadj représente la grandeur de la umma islamique, tous les pèlerins se retrouvent au même lieu, au même moment, tous habillé de la même manière pratiquant les mêmes rites du Hadj c'est l'un des plus grands rassemblements au monde. Les personnes interrogées sont unanimes à le confirmer :

« Je n'ai jamais vu un rassemblement de cette sorte, c'est la force de l'Islam. » (Bibliothécaire, marié, 3 enfants, 52 ans, Abobo).

Pour un autre, la Umma est l'occasion de montrer que tous les musulmans du monde sont égaux, pendant ce grand rassemblement, les fidèles musulmans font fi de leur richesse ou titre qu'ils occupent dans la société ; tous sans distinction de races, d'ethnies font preuve de grande humilité, comme le souligne cet enquêté : « Cet enseignant déclare ceci « J'ai pris conscience que tous les musulmans étaient égaux parce que, on était habillé de la même manière avec le Hiram, on ne pouvait savoir qui était Directeur ou manœuvre. » (Enseignant, 51 ans, marié, 3 enfants).

Cet autre enquêté illustre bien cela à travers ses propos, l'idée de la grandeur de la umma islamique : « Moi, j'ai côtoyé des arabes, des chinois, des africains des ivoiriens c'était une harmonie raciale, de la sympathie quel que soit nos différentes origines. » (Opérateur économique, marié, 3 enfants).

Le sens ainsi donné par certains pèlerins amène à dire que le Hadj est très important dans le parcours de vie du musulman aussi s'en suit l'importance du Hadj chez le musulman. Il témoigne de la grandeur de l'Islam, et de l'aspect de solidarité, de fraternité.

2.2. Importance du hadj chez le musulman

Le pèlerinage de la Mecque constitue le plus important pour les musulmans (Camille Renard, 2017) ce verset coranique le témoigne : « s3v97 à cet effet, des pèlerins se sont prononcés quant à ce qui concerne le bien fondé du Hadj dans leur vie. Ils parlent de la renaissance et de la réaffirmation de l'unicité de Dieu.

2.2.1. Le hadj, comme moment de renaissance

Renaître c'est avoir déjà vécu une première vie qui semble t'il est faite de péchés, cette renaissance est cette chance qui permet l'absolution des péchés, afin de recommencer une nouvelle vie. Conscient de cette renaissance, ces derniers décident de tirer un trait sur leur vie ancienne, comme le soutient cet enquêté, en ces termes :

« Le Hadj c'est mourir et renaître parce qu'il me permet de faire un bilan de ma vie, surtout sur le plan spirituel, juger ma relation avec Dieu et enfin décider avec la permission de Dieu de changer en Bien, de refaire ma vie, m'éloigner de ce que le créateur a interdit. » Commissaire de police, retraité, marié, 4 enfants.

Un autre enquêté renchérit, en ces termes : « Comment ne pas renaître de ces cendres avec la nouvelle alliance qu'on a avec Allah celui-là même qui m'a donné le privilège d'aller me faire pardonner mes péchés et revenir comme si ma mère venait de me mettre au monde. » (Bibliothécaire, marié, 2 enfants Abobo).

Somme toute, le pèlerinage est mort et résurrection, cette renaissance est l'essence même du hadj chez les musulmans.

2.2.2. Le hadj comme moment de réaffirmation de l'unicité de Dieu

Un des objectifs du Hadj est la réaffirmation de l'unicité de Dieu, le pèlerin va prouver son alliance avec Dieu en affirmant sa grandeur, comme le soutient ces propos : « Le hadj est très important pour moi, parce que c'est une occasion pour moi de réaffirmer l'unicité de Dieu. Pour moi, Dieu n'a pas d'associé et nul n'est égal à lui. » (Caissière en pharmacie mariée deux enfants Cocody)

Témoigner de l'unicité de Dieu est la réaffirmation de la profession de foi, la croyance en un dieu unique et sans associé.

2.3. Des conditions de préparation pour la réussite du hadj

Toute entreprise a besoin d'une préparation et le Hadj en fait partie. Pour réussir le Hadj et le comprendre, il faut le préparer. La préparation demande certaines contraintes.

2.3.1. Préparation pré-hadj

Le pèlerin doit se préparer psychologiquement, religieusement, physiquement et financièrement, des pèlerins témoignent. Cetenquêté insiste sur la sincérité des intentions, en ces termes : « Aller au Hadj et le réussir, c'est se poser la question qui est celle-ci

« *je vais au pèlerinage avec quel intention, l'intension doit être sincère* ». (Médecin, 42 ans, marié, 2 enfants).

En plus de l'intention, le voyage à la Mecque nécessite des moyens financiers et une bonne santé physique des futurs pèlerins, comme le témoigne ces propos ci-dessous : « Il faut avoir la garantie que nous sommes en bonne santé parce que le Hadj dit on est éprouvant. » (Inspectrice d'éducation spécialisée, 65 ans, mariée, 5 enfants)

2.3.2. Respect des consignes des encadreurs

La discipline est très importante dans tout acte, le Hadj n'est pas en reste, des témoignages le confirment : « Le pèlerin doit respecter les consignes des encadreurs comme dans la hiérarchie militaire. » (Gendarme 42 ans marié 2 enfants).

2.3.3. Respect des rites du Hadj

Le Prophète a résumé la précellence de Arafat ainsi : « *Le Pèlerinage ' , c'est Arafat* ». *Le non-respect des rites du Hadj est une chose grave les pèlerins le savent, ils s'expriment à travers ces phrases : « Pour moi comme tous les autres pèlerins, le Hadj a ses rites, il faut les respecter sinon notre pèlerinage ne sera pas parfait. »* (Commerçante, divorcée, 3 enfants, 56 ans, Adjamé)

III. DISCUSSION

L'analyse des discours produits par les pèlerins relatifs au Hadj expose la représentation qu'ils ont du hadj ainsi, l'analyse de ces résultats permet d'identifier trois points essentiels au chapitre de la discussion, à savoir : le sens du Hadj, l'importance du Hadj chez le musulman, la préparation pour la réussite du Hadj.

3.1. De la question du sens du Hadj

Les pèlerins donnent en effet plusieurs sens au Hadj, pour certains, le Hadj est perçu comme un appel de Dieu ceux-ci se réfèrent au coran le livre dit saint des musulmans au chapitre 22 verset 27, avec également cette formule de la sacralisation qui manifeste la réponse à cet appel « *Labbayka-Allahummalabbayk, labbayka lâ charîkalakalabbayk, Inna al-hamdawanni'matalakawalmulk, lâ charîka lak* » traduction : « Me voici, Ô; Allah ! Me voici, Ô; Toi qui n'as pas d'associé. Certes, les louanges, les biens, la royauté t'appartiennent. »

Le hadj est perçu comme un appel de Dieu, mais il est perçu aussi pour d'autres comme le renforcement de la foi, c'est un voyage exprimant l'amour que le pèlerin a pour Dieu, en se consacrant exclusivement à son adoration.

3.1.1. De l'accroissement de la spiritualité

Le Hadj étant une obligation pour celui qui a les moyens financiers, physiques, renferme spiritualité émotions. Selon les pèlerins, il présente l'effort sincère pour se rapprocher de Dieu le créateur. De même, celui qui effectue le pèlerinage doit être dans de meilleures dispositions spirituelles. Dans le hadj se trouve le salut. Le pèlerin se dépouille de tous les ornements de la vie, il abandonne temporairement ce bas monde et ses plaisirs physiques ; il se dépouille du moi, de son égo, c'est en ce moment que dans son recueillement, il s'adresse à son seigneur, certains pèlerins affirment qu'à ce instant, s'établit une alliance sincère avec Dieu, une intimité qui les rapproche de lui. Leur spiritualité s'accroît à partir de ces instants, ils ont une illumination spirituelle. Pour abonder dans le même sens, Ibn Arabi poussant la spiritualité au fait mystique qui est au haut degré de la spiritualité donne un éclairage à partir de son expérience qui est un processus initiatique « *Ayant lui-même expérimenté le processus initiatique du Pèlerinage intérieur, Ibn 'Arabî en donne un éclairage intéressant : « En te dirigeant vers sa Maison, Il agit comme quand Il te dirige vers toi-même par Sa es, tu connais ton Seigneur et tu sais si tu es Lui ou si tu n'es pas Lui : c'est alors que tu obtiens la science parole : « Qui se connaît soi-même connaît son Seigneur ». En te mettant en quête de la Maison de Dieu, tu te mets donc en quête de toi-même ; lorsque tu parviens auprès de toi-même, tu sais qui tu es, lorsque tu sais qui tu véritable Eric GEOFFROY (2005)*

Parlant de spiritualité, nous en analysons deux sortes, celle du commun des mortels, celle du pèlerin ordinaire qui est issue du Hadj dit externe et celle qui ramène à la mystique dite Hadj interne de Ibn Arabi

3.1.2. De la question de la rémission des péchés

L'absolution des péchés du pèlerin est également au nombre des mérites du Hadj selon des pèlerins ils ont affirmé à travers ce hadit du prophète Mohamed et rapporté par Al Boukhari et Muslim « quiconque accomplit le Hadj ...l'as mis au monde (DJAZAÏRI Aboubaker Djaberel 1986 toujours seloneux, le but du Hadj est la purification du pèlerin qui reçoit alors le pardon de Dieu. Le jour de Arafat est le jour par excellence de la rémission des péchés mais à condition d'être sincère. Le prophète a dit : « Le Hadj c'est Arafat ...il n'y a pas de jour dans lequel Allahaffranchit plus de gens du feu de l'enfer que le jour de Arafat » (Commissariat du Hadj 2019) à partir de ces dires du prophète , les pèlerins espèrent la rémission de leur péchés à travers leurs comportements cependant certains auteurs dans leurs ouvrages montrent que tous les pèlerins n'ont pas la même vision du Hadj de par leurs gestes et attitudes ; ainsi ce pèlerin a été victime de vol dans l'enceinte de la grande mosquée pendant le tawaf (circumambulation) OSAGHI(2010) « pendant le tawaf ...le danger courent toujours ».quelle paradoxe partir au Hadj et se faire pardonner les péchés et dans le même temps poser des actes blâmables , l'auteur ici voudrait mettre l'accent sur le fait que tous les pèlerins n'ont pas la même intension.il prend toujours le contrepied d'une vision idéalisée du pèlerinage : le marché noir des tickets pour le sacrifice ou le magasin de lingerie ouvert tout près du haram .Il insiste sur les divisions et les distinctions : le dédain des plus jeunes envers les vieux, les plus riches envers les désargentés, des « lettrés » face aux analphabètes katiaBoissevain(2012).

3.1.3. De la grandeur de la umma

Le Hadj est pour la majorité des pèlerins la grandeur de la umma islamique, tous les pèlerins se retrouvent au même lieu, au même moment établissant les mêmes rites.L'unité de la nation musulmane est remarquable, le pèlerinage est un facteur d'union des musulmans du monde dans une grande fraternité internationale comme le dit Malcom X

Rituel conçu pour promouvoir les liens de fraternité dans la communauté de *l'oumma*, il s'agit d'exprimer la pure égalité des croyants devant *Allah*, cette pureté étant symbolisée par le vêtement blanc. En effet, les différents rites s'inscrivent dans l'esprit d'un affranchissement de la vie matérielle au profit d'une transformation spirituelle. Les pèlerins doivent ainsi se dénuder de tout marqueur de statut social, de richesse, au profit de la communion avec Dieu et la communauté des autres croyants. Cependant, la pomme discorde entre les deux pays qui sont L'Arabie saoudite et L'Iran met à mal cette union de la umma islamique.

Enfin, se pose la question d'un « capitalisme culturel » ou plus encore « religieux », comme le montre Saggi Omar, avec la croissance des « *memorabilia*, ces différents souvenirs matériels rapportés du *Hajj* ». De l'eau de la source sacrée de *Zem Zem* jusqu'aux biens de consommation ordinaires en passant par des cadeaux souvenirs symboliques soulèvent la question de la matérialisation progressive du *Hajj*. Cette tendance se cristallise particulièrement chez les jeunes pèlerins, qui ne rapportent plus de photos ni aucun cadeau symbolique, mais « *toute une arithmétique du salut* ». Au point que ce lieu saint, vecteur de « tourisme religieux », attire des revenus grâce à près de 4 millions de touristes par an. Ainsi, la région de la Mecque est un des poumons économiques du royaume.

3.2. De l'importance du Hadj chez le musulman

Camille renard le confirme, Le pèlerinage de la Mecque constitue le plus important pour les musulmans quelques autres chiffres permettent d'esquisser l'ampleur du pèlerinage de la Mecque (données recueillies par l'Institut du Monde Arabe pour l'année 2012):50 000 tentes dans la plaine de Mina (à 4 km de La Mecque) 49 cailloux ramassés par pèlerins dans la plaine de Muzdalifa97 020 000 cailloux ramassés et jetés en 2013.

8 litres d'eau zemzem consommée par pèlerin40 000 pèlerins sans permis de pèlerinage1 621 982 pèlerins arrivés par avion (113 026 par autobus, 17 930 par bateau)5 000 € (contre 276 € en 1976) : prix moyen du hajj au départ de France 42 000 caméras de surveillance100 000 policiers et militaires sur place360 000 pèlerins se sont rendus dans les centres de santé Camille renard(2017) en effet les pèlerins l'ont affirmé dans les résultats , pour eux ce dernier pilier est essentiel dans leur vie Il existe des musulmans qui passent toute leur vie à économiser sou après sou, l'argent qui leur permettra d'accomplir le hadj mais certains d'entre eux n'y parviennent pas ,faute de l'âge très avancée ; d'autres perdent la vie avant de pouvoir réaliser ce rêve si cher. Cet article parlant d'une personne incarcérée révèle de l'importance du hadj chez le musulman.

"Je suis un musulman et j'ai été condamné à cinquante ans de prison. J'ai maintenant la trentaine – ou il m'a dit la quarantaine. Ceci signifie que je mourrais avant la fin de la durée de la peine et si je survie jusque-là je n'aurais pas la force d'accomplir le hadj", m'expliqua-t-il ». Voilà le plus grand problème de cet homme, bien que son incarcération constituât un empêchement valable d'un point de vue islamique. Ainsi, cette histoire montre la valeur du hadj dans le cœur des musulmans. Cette valeur est tellement considérable que le musulman impie ou pervers veut se rendre malgré tout à la Maison sacrée. On raconte qu'un homme avait l'habitude de

blâmer un poète connu pour son impiété et sa consommation d'alcool, fatigué de ses reproches, le poète lui répondit par des vers qu'Allah, exalté soit-Il, lui pardonnerait son impiété puisqu'il accomplissait les cinq prières prescrites, qu'il s'attachait à la religion droite puisqu'il n'associait rien à Allah, exalté soit-Il, qu'il avait combattu l'ennemi et obtenu un butin qui lui permettrait d'accomplir le hadj. Ainsi, en dépit de la perversité de cet homme, ce pilier revêtait une grande importance pour lui.

Les intentions sont diverses, au-delà de l'importance dans la vie du musulman, il s'avère que le Hadj revêt un enjeu politique auprès des autorités coloniales ainsi, la triple signification du pèlerinage officielle française de 1916 est établie comme -suit, un pèlerinage impérial, un pèlerinage diplomatique et militaire et pèlerinage patriotique : l'adhésion limitée des pèlerins de l'empire. (Luc Chantre, 2016).

3.2.1. De la question de la renaissance

Certains hadiths (récits) s'accordent à dire que les péchés sont purifiés par le voyage : le pèlerin reviendra du Hadj comme s'il était né de nouveau. Djazaïri Aboubaker Djaber el 1986 selon des pèlerins, le but du Hadj est la purification de l'âme. En effet les résultats ont montré que nombre de pèlerins ont donné comme sens au Hadj la renaissance, le pèlerin mu de sa personne il devient une autre personne reconstruite qui lutte contre les passions de l'âme faire preuve de bonne moralité et acquérir la piété si le pèlerin renait, il s'éloignera de la turpitude selon les pèlerins mais qu'en est-il de ceux qui ont des comportements incompatibles à l'esprit du hadj ?

Adriana Decker (2011) signifie que Nombreux sont ceux qui parlent fréquemment de leur hadj pour que les autres soient mis au courant du fait qu'ils l'ont accompli, ils parlent des dépenses occasionnées pour la cause d'Allah, de leur charité envers les pauvres et les nécessiteux de leurs actes d'adoration tout cela étant mentionné dans l'intention de se valoriser. Elle veut mettre en exergue l'ostentation qui est néfaste pour le pèlerin, celui qui vient de renaitre doit s'éloigner de ce vice. Si le pèlerin revient tel un nouveau-né, il ne doit obtempérer qu'aux ordres d'Allah, exalté soit-Il, n'agir que selon Sa méthode C'est en agissant ainsi qu'il deviendra un nouveau-né.

3.2.2. De la réaffirmation de l'unicité de Dieu

Le Hadj caractérise la réaffirmation de l'unicité de Dieu à travers la sacralisation du pèlerin qui prend l'engagement en entonnant l'hymne du Hadj qui est la talbiya, Allah n'a pas d'associé, les pèlerins confirment le tawhid (il n'existe aucune divinité hormis Allah, il est l'unique et n'a pas d'associé) (Notre Islam, 2018).

L'Hymne au Hadj (la talbiya) comme le dit les devanciers avait plus de sens, le constat est qu'aujourd'hui, il n'a plus le même sens pour certains pèlerins. L'auteur de cet article le confirme à travers ces lignes, pour lui, même si la Talbiya de la Oumma de nos jours est identique dans ses termes à celle du Messager d'Allah et de ses Compagnons, qu'Allah soit satisfait d'eux, elle est différente de cette dernière dans sa réalité et dans son sens.

En effet, celle qui est prononcée par la Oumma de nos jours n'est qu'une suite de lettres produisant au final un son identique à celui de la Talbiya, mais c'est une Talbiya inerte et sans vie, et n'a dans la réalité aucun effet ; c'est une Talbiya orale ; c'est une Talbiya orale qui ne se traduit pas dans les actes, une Talbiya dans la forme et non dans la réalité et le fond. A quoi correspond la Talbiya dans son essence ? Elle correspond à l'unicité qui a touché les cœurs, qui a fait sortir les gens des ténèbres vers la lumière et qui les a transformés en une noble communauté après n'avoir été que des groupes et des tribus dispersés. Elle (cette communauté) de nos jours, chez beaucoup de gens, la Talbiya a été vidée de ses composantes les plus importantes, et il n'en reste que des mots creux sans contenu réel. » Akram Kasâb (2020), précise que les pèlerins ont la même perception du Hajj quant à sa dimension de soumission, d'obéissance. Cependant, il met surtout l'accent sur la désobéissance et l'insoumission à Dieu à travers les actes de certains pèlerins.

3.3. De la préparation pour la réussite du Hadj

L'accomplissement du Hadj a besoin d'une bonne préparation, selon Mohamed Hendazle hadj, c'est un projet qui se construit qui se nourrit, le plus important c'est la préparation spirituelle; être sincère dans son intention, veiller à rembourser ses dettes, pourvoir aux besoins de ceux dont on a la charge, écrire un testament, se préparer sur le plan physique. Selon des pèlerins, il faut se préparer psychologiquement afin d'accepter la cohabitation avec une personne inconnue. Cependant, le Hadj est-il préparé d'une manière attentive et particulière par tous les pèlerins. Le hadj c'est aussi l'ignorance de certains pèlerins qui ne savent pas faire la prière ils se rendent au Hadj sans une éducation religieuse, ils ignorent l'essence de la prière, les sourates et versets du coran qui permettent d'accomplir le deuxième pilier de l'Islam, la prière. SAGHI Omar (2010) donne quelques détails de la mauvaise préparation du Hadj.

3.3.1. Du respect des consignes des encadreurs

Les consignes des encadreurs au Hadj doivent être respectées en vue du bon déroulement du Hadj et d'une bonne restructuration du parcours de vie post Hadj

3.3.2. Du respect des rites du hadj

Le respect des rites fait partie de la piété des cœurs c'est la mise à l'épreuve de la soumission du croyant aux ordres de Dieu dans le coran (MohamedHendaz, (2012) En effet, les différents rites s'inscrivent dans l'esprit d'un affranchissement de la vie matérielle au profit d'une transformation spirituelle. Cet affranchissement nourrit l'âme, lui permettant de grandir et l'aidant à diriger le corps et à le dompter. Le pèlerin se soumet à ces rites parce qu'il a conscience que cette soumission est la voie droite.

IV. CONCLUSION

Le Hadj est d'une importance capitale pour tous les musulmans en général parce que c'est un voyage pour la vie dans la mesure où c'est une quête de sens, aussi, L'objectif assigné dans cette étude était de mettre en évidence la représentation sociale du Hadj, dans la commune de Cocody de façon spécifique il était question de saisir le sens que les pèlerins donnaient au Hadj, d'analyser l'importance du Hadj chez les musulmans et ...voir comment préparer le Hadj afin de le réussir. Dans le cadre de cette recherche, nous avons opté pour une approche qualitative. Les données qualitatives, ont été récoltées auprès de 30 pèlerins. Les résultats obtenus montrent que les pèlerins ont donné plusieurs sens au Hadj, le Hadj étant le dernier pilier de l'Islam, est représenté comme un appel à Dieu, un devoir qui doit être accompli, afin de réaffirmer de l'unicité de Dieu. Comme une marque de spiritualité, il permet la rémission des péchés et par conséquent une renaissance du pèlerin. Ces résultats renvoient à l'importance que revêt le Hadj qui doit être bien préparé par les pèlerins.

Cette présente étude se veut une modeste contribution à la réflexion sur le Hadj. Les résultats obtenus peuvent servir de base de données pour approfondir cette thématique à l'effet d'élaborer une politique globale d'accompagnement dans la réussite du Hadj tant au niveau des pèlerins qu'au niveau de l'Etat de Côte d'Ivoire pour l'épanouissement de la cohésion nationale.

REFERENCES BIBLIOGRAPHIQUES

1. Ouvrages généraux

DJAZAÏRI Aboubaker Djaber el, 1986, (Minhaj el Moslim) La voix du Musulman traduit par Chakroun Moctar Aslimditions 1986 p 337 (recueil de hadiths de Sahih al-Bukhari 26:596).

SAGHI Omar, 2010, PARIS -La MECQUE Sociologie du pèlerinage. Editions P U F 2010

2. Ouvrages méthodologiques

DEPELTEAU François, 2000, La démarche d'une recherche en sciences humaines : de la question de départ à la communication des résultats, Bruxelles : De Boeck Université

JODELET Denise, 1991, L'Idéologie dans l'étude des représentations sociales les éditions Derval 1991 cité par DédySéri, 1999).

3. Articles

BOISSEVAIN Katia, 2012, dans critique international /3 N°56 pages 167 à 284.

CHIFFOLEAU Sylvia, 2014, « Le pèlerinage à La Mecque : une industrie sous contrôle », *La Vie des idées*. ISSN : 2105-3030. URL : <https://laviedesidees.fr/Le-pelerinage-a-La-Mecque-une.html>

RENARD Camille, 2017, Religion et spiritualité « Pourquoi la Mecque est loin d'être le seul lieu de pèlerinage musulman » (données recueillies par l'Institut du Monde Arabe pour l'année 2012).

CHANTRE Luc, 2016, (De verdam à la Kaaba ! les pèlerinages à la Mecque des empires alliées pendant la première guerre mondiale *Arabian Humanities Revue internationale d'archéologie et de sciences sociales sur la péninsule Arabique Open Edition journal*).

ERIC GOEFFROY, 2005, Le pèlerinage, publié le 29-12-2005 oumma.com/le-pelerinage-mecque/

NOTREISLAM, 2018, Le Tawhid (Annonce <https://www.wadhan.ch/> cours de tawhid, 2018, -profession de foi islamique.

4. WEBOGRAHIEAKRAM, KASAB, 2015, l'Ecole du Hadj « Les rites de l'Islam produisent des cœurs vivants, des consciences éveillées et des esprits sains » [Islamweb](https://www.islamweb.net:443/womanf/nindex.php?page=readart&id=206665) <https://www.islamweb.net:443/womanf/nindex.php?page=readart&id=206665>

islamweb.net, 2012 article 49 (Le Hadj et la Da'wa Date de publication le-09 2012 Catégories : La prédication islamique [islamweb.net https://www.islamweb.net/fr/article/147659/Le-pelerinage-temoignages-et-impressions-raconté-par-Malcom-X](https://www.islamweb.net/fr/article/147659/Le-pelerinage-temoignages-et-impressions-raconté-par-Malcom-X)

<https://www.hajinformation.commainfr>

<https://umma.united.com> [islamaujourd'hui youtube](https://umma.united.com) Henda Z. Consulté le 12 janvier 2022.